

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes 3,50 ptas.
Provincias, trimestre 10,50 "

25 EJEMPLARES 2,75 PESETAS

Número suelto, 15 céntimos

La Libertad

REDACCION, ADMINISTRACION Y

TALLERES

MADERA, 8

Apartado de Correos 981

Director-Gerente

ANTONIO HERMOSILLA

Diario republicano independiente, órgano de expresión del Frente Popular

ESPAÑA INVADIDA POR ITALIA Y ALEMANI

Varias divisiones italianas consiguen infiltrarse en Reinosa, ayudadas por la aviación y la artillería de las fuerzas hitlerianas

Los buques de guerra de Mussolini torpedean, sin ocultar su bandera fascista, a nuestros barcos mercantes y cañonean nuestras costas

EN EL FRENTE DE TERUEL HEMOS CONQUISTADO EL PUEBLO DE ZAFRILLA, OCUPANDO OTRAS IMPORTANTES ALTURAS

En los frentes del Sur y de Aragón continúan los combates entre las mismas tropas facciosas, culminando los desórdenes de la retaguardia enemiga en Zaragoza, donde han estallado varios incendios, producidos por la propia artillería enemiga, que dispara contra la ciudad

SITUACION SATISFACTORIA

La recaudación de contribuciones e impuestos

Se ha publicado el resultado que arroja la recaudación de contribuciones e impuestos correspondiente al mes de Julio último. Es muy satisfactoria. En conjunto, lo recaudado en las provincias que integran el territorio leal alcanza la suma de 32.348.933 pesetas sobre la cantidad recaudada en igual mes del año anterior.

Ya la cifra a que ascendió la recaudación por todos conceptos del departamento de Hacienda durante el último trimestre (Abril, Mayo y Junio) acusó un exceso de 45 millones de pesetas, cantidad que casi duplicaba la obtenida en el primer trimestre del año actual. Quiere esto decir que, lejos de interrumpirse la curva ascendente de la recaudación de contribuciones e impuestos, sigue elevándose, como una prueba de normalización de estos importantes servicios en globo y en detalle, según lo prueba, por ejemplo, la recaudación correspondiente al giro postal. El último estado comparativo de este servicio (durante Junio y Julio últimos) acusa, en relación con los mismos meses de 1936, una diferencia en más de 167.660 glosos, con importe de 46.617.333,93 pesetas.

Si el fenómeno de ventaja se produjera en plena normalidad, el hecho siempre grato del aumento de recaudación nada tendría de extraordinario. Pero hemos de registrar en tiempos anormales, cuando más de un año de guerra ha influido considerablemente en la economía nacional y algunos órganos de la producción sufren parálisis inevitable; cuando la perturbación social da margen a la simulación, a la ocultación, al agio. Que en estas condiciones de vida se conserve la moral y la cooperación ciudadana reste en lo posible los daños de la guerra al Tesoro público, revela que la retaguardia tiene clara conciencia de su deber.

Todavía la expresión de ayuda a la Hacienda puede acentuarse, y ha de acentuarse de modo rápido y visible. Es notorio que las circunstancias han permitido censurable negligencia—voluntaria o forzada—en el pago de tributos. Los abusos o precipitaciones de la coactividad en el campo y los originados con motivo de la incautación de fincas urbanas, es un ejemplo de obstrucción de fuentes copiosas para la recaudación de tributos. Las órdenes dictadas, con severas sanciones para los transgresores de las mismas, dan pie a la esperanza de que se corrijan tales deficiencias. Los vecinos de Madrid y los evacuados, que transitoriamente lo son, habrán de reconocer que, por muy difícil que sea su situación económica, no es admisible eludirse sus personales aportaciones al Estado, que para mantener la guerra y conducirnos a la victoria necesita que por ningún motivo se le mermen los ingresos. Cuando, de grado o por fuerza, el reacto y el ladino rindan la aportación correspondiente, la ardua y plausible labor del ministro de Hacienda y sus subordinados impulsarán la tarea recaudatoria, ofreciendo estados comparativos más halagüeños todavía que los publicados del segundo trimestre de este año y del mes último a que nos referimos antes.

Desde luego, la situación actual de la recaudación de contribuciones e impuestos es, como demuestran las cifras recogidas, muy satisfactoria; tanto más cuanto que, atravesando un momento económico nacional difícil, cualquier fallo, ya que no justificado, tendría explotación. La continuidad de la curva recaudatoria ascendente entraña un doble motivo de satisfacción: el aumento de ingresos en Hacienda, cuando tan cuantiosos e inevitables son los gastos en la actualidad, y la demostración de conciencia ciudadana, advertida de las exigencias que impone la guerra y la obligación de todos de no reparar en sacrificios para atenderlas en beneficio de la causa española.

El ex delegado fascista El comandante Druln, Daponte, condenado a pagar quinientas coronas de multa del Comité de no intervención, se marcha a Amsterdam

Estocolmo, 17.—Los Tribunales han condenado al ex delegado comercial español Gabriel J. Daponte a pagar 500 coronas de multa y 700 de gastos del proceso, obligándole a devolver al Gobierno español el inventario y documentos objeto de la demanda judicial.

Marsella, 17.—A bordo del paquebote «Villa d'Oran» ha llegado el comandante Druln, delegado del Comité de no intervención a bordo del vapor italiano «Montgiolla», bombardeado recientemente frente a Argel, que ha salido para Amsterdam en avión.

NOTAS DEL MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL

Los buques de la Escuadra italiana torpedean a los barcos de nuestra flota y a los mercantes

Declaraciones de un tripulante del buque-cisterna «Campeador»

Notas facilitadas por el ministerio de Defensa Nacional:

«Hasta ahora Italia procuraba encubrir sus agresiones contra los buques españoles, iniciadas el 22 de Noviembre con el torpedeamiento de nuestro crucero «Miguel de Cervantes» en Cartagena, confiándolas exclusivamente a sus submarinos, sistema mediante el cual podían dejar libre la duda, para los propósitos a aceptar, de que no fueron efectivamente buques de esa bandera los agresores. Sin perjuicio de intensificar en todo lo posible la acción ofensiva de sus sumergibles, a los que se deben las averías producidas días atrás en el destructor «Churrucá» y el hecho más reciente del hundimiento de la motonave «Ciudad de Cádiz», Italia, por lo visto, ha decidido dedicar también sus buques de superficie a atacar a los barcos españoles, prescindiendo ya de todo tapujío. Así lo demuestra lo que acaba de ocurrir con el buque-cisterna «Campeador», perteneciente a la Compañía Arrendataria del Monopolio de Petróleos, echado a pique por dos destructores italianos.

Dos tripulantes del «Campeador», llamados Pascual Madariaga Olastre y José Vives Ramón, marinero y camarero, respectivamente, fueron recogidos en el lugar del siniestro por el vapor inglés «Criptonia», que los condujo a Cartagena. Pascual Madariaga, que tiene veintidós años y es natural de Urduliz (Vizcaya), ha hecho esta tarde ante el ministro de Defensa Nacional el siguiente relato del suceso:

«Salimos de Constanza el día 4 de Agosto, a las ocho de la mañana. Al principio, y con objeto de burlar las confidencias de los espías, navegamos con gran lentitud; pero poco antes de llegar ante las islas italianas, el capitán del «Campeador» dió orden de marchar a toda máquina y el barco se puso a más de doce nudos. El día 11 de Agosto, a las nueve de la mañana, vino a nuestro encuentro, cortándonos por la proa, el destructor italiano «Saetta», cuyas iniciales «SA» distinguimos enseguida en las amuras, leyendo luego su nombre escrito en letras metálicas en la popa.

El «Saetta» pasó en torno al «Campeador» dos veces. Ante tal insistencia, cuando el «Saetta» daba la segunda vuelta, el capitán del «Campeador» ordenó que se le saludara, y así lo hicimos con la bandera española, contestando el destructor al saludo con la bandera italiana. Luego continuó nuevamente detrás de nosotros.

otro destructor gemelo del anterior y cuyo nombre no pudimos distinguir, pues se puso a la misma altura del «Saetta», colocándose ambos a popa del «Campeador». De cuando en cuando los destructores lanzaban cortinas de humo. Al comenzar a anochecer los dos buques de guerra cambiaron de rumbo como si se dirigieran a Italia, desapareciendo de momento. El capitán del «Campeador», que desde por la mañana, cuando comenzó la persecución del «Saetta», tenía una agresión, comentó este alejamiento de los barcos; pero por precaución ordenó que se limpiaran los botes de salvamento, dejándolos prestos para lanzarlos al mar.

Serían las ocho de la noche (hora solar) cuando aparecieron de nuevo los mismos destructores, situándose ambos a estribor nuestro, uno por la proa y otro por la popa. Navegaban con todas las luces apagadas. Dos minutos después de aparecer se hicieron entre sí unas señales luminosas, y al instante un torpedo alcanzó al «Campeador» en el departamento de máquinas. Los tripulantes nos lanzamos al agua, sin tiempo para arriar los botes. Cuando yo acababa de echarme al mar, sentí otra explosión y en seguida otra más; dos nuevos torpedos que habían lanzado contra el «Campeador». A continuación vi cómo dos cañonazos arrancaban la chimenea de nuestro barco.

Entonces el «Campeador» comenzó a arder en popa entre enormes detonaciones y producidos sucesivamente por las explosiones de los tanques que traíamos llenos de gasolina, pues embarcamos en Constanza 9.500 toneladas de este combustible.

A nado fui alejándome del «Campeador», que entre llamadas comenzó a hundirse de popa. A la luz del incendio, que se extendió por la superficie del mar, vi claramente a los dos destructores italianos. Cuando el incendio se extinguió, el «Saetta» y el otro barco gemelo enfocaron sus reflectores hacia el punto donde acababa de hundirse el «Campeador», descubriéndose a los naufragos, que se debatían en el mar, para ametrallarlos. Yo oí perfectamente varias ráfagas de ametralladora.

Después, los dos destructores italianos se alejaron. Nosotros seguimos nadando, y al cabo de tres horas, verdaderamente angustiosos, avistamos el buque inglés «Clintonia». Gritamos, y éste, ante nuestros gritos, paró; y, echándonos una cuerda, a la que ya casi desfallecidos pudimos

(Continúa en la página 2ª)

LA INVASION EXTRANJERA

«La democracia francesa—dice el órgano de los trabajadores—no puede desentenderse de los asuntos de España»

París, 17.—«Le Peuple», órgano de C. G. T., insiste en la necesidad de que por graves que sean los acontecimientos de China, la democracia francesa no se distraiga en lo que se refiere a la guerra de España. Las agresiones en el mar continúan probando que tienen el propósito deliberado de establecer un bloqueo completo en la España republicana, prohibiendo, incluso, el comercio de otros países. Los actos de piratería no son solamente en el Mediterráneo.

Ayer, a la salida del Bósforo, fue agredido el «Ciudad de Cádiz» por un submarino con los colores de Franco. No obstante, no podría tratarse de un submarino rebelde, puesto que Franco no dispone de esta clase de barcos. Además, no podría operar a distancia tan considerable de las costas que controla.

Es evidente, pues, que se trata de un submarino extranjero que ha operado por la cuenta de Franco. Según todas las posibilidades, se trata de un submarino italiano, ya que el lugar de la agresión está cerca de las islas del Dodecaneso, donde Italia posee importantes bases navales.

CAMBIO DE PUESTOS

Nuevos ministros en el Gobierno ruso

Moscú, 17.—El presidente del Comité ejecutivo central de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas ha designado al presidente adjunto del Consejo de comisarios del Pueblo de la U. R. S. S., camarada Choubar, para el cargo de comisario del Pueblo de Hacienda de la U. R. S. S.

Asimismo, el camarada Grinko, con motivo de haberle nombrado para otro puesto, ya no desempeña el de comisario del Pueblo de Hacienda de la U. R. S. S. Ha sido nombrado primer adjunto de comisario del Pueblo de Hacienda de la U. R. S. S. el camarada Grichmanov. También ha designado al camarada Bermann comisario del Pueblo de Comunicaciones postales y eléctricas de la U. R. S. S., dejando a su vez el cargo de comisario adjunto del Pueblo de Negocios interiores de la U. R. S. S.

El camarada Kalepski, por razón de haber sido nombrado para otro cargo, ha dejado el que ocupaba de comisario del Pueblo de Comunicaciones postales y eléctricas de la U. R. S. S. Por último, ha sido nombrado comisario del Pueblo de Negocios interiores de la U. R. S. S. el camarada Rykov.

INFORMES OFICIALES

En el frente de Teruel, las tropas republicanas han ocupado el Monte de los Santos

Parte oficial del ministerio de Defensa Nacional, radiado a las doce de la noche:

«EJERCITO DE TIERRA: CENTRO.—Tirotes y cañoneos habituales en diversos sectores. Evadidos del campo faccioso, siete.

ESTE.—Nuestras fuerzas de Las Parras han realizado con éxito un reconocimiento, en el que causaron al enemigo bajas vistas. Se han presentado en nuestras filas dos soldados y siete palanos.

NORTE: SANTANDER.—El enemigo, prosiguiendo sus ataques sobre los frentes de Reinosa y El Escudo, con gran profusión de artillería, tanques y aviación, consiguió infiltrarse en Reinosa, en cuyas calles se lucha encarnizadamente. Al ocupar los facciosos las alturas al este de dicho pueblo, las fuerzas republicanas que guarnecían La Lora y Los Carabos se replegaron al norte de La Virga, Orzales y Requejo. Al concentrarse como consecuencia de este repliegue, contraatacaron energicamente a los núcleos enemigos que presionaban por el Este y al Oeste. A base de tanques y aviación, el enemigo logró ocupar el alto de El Escudo y romper, por una parte, la línea de aquel pueblo, siendo rechazado con grandes bajas en otras direcciones. Los facciosos atacaron asimismo Mazandredo, Fontibre y Gelada de las Calderinas; pero ante la resistencia heroica de nuestras fuerzas se vieron obligados a retroceder. Merece destacarse el hecho de que los cazas facciosos han ametrallado sus posiciones de La Herbosa, hecho que tiene precedente en las operaciones de Vizcaya, cuando los rebeldes se negaban a avanzar.

La acción ofensiva en Santander se realiza principalmente a base de cuatro divisiones italianas.

ASTURIAS.—Los facciosos atacaron en Oviedo por el sector comprendido entre Las Adoratrices y el convento de Santo Domingo, con fuego de fusil y bombas de mano.

En el sector de El Escamplero, sobre El Llamero, La Escrita, Pedroso y Grillos, cañoneo enemigo muy intenso.

Evadidos del campo enemigo en el frente de Asturias, cuatro soldados; en el de Santander, tres.

SUR.—Desde las posiciones de Dehesa Alta el enemigo nos hostilizó con fuego de fusil, ametralladora y mortero.

SUR DEL TAJO.—En el sector del Palacio de la Sieta y Casa de la Legua, los rebeldes, en un nuevo ataque, llegaron hasta nuestras mismas alambradas; pero se vieron obligados a huir desordenadamente, abandonando las herramientas con que habían de cortarlas.

En el sector de Quintanilla se realizó una incursión en territorio faccioso sin encontrar enemigo.

En el sector de El Valle se reconocieron las cercanías del Cerro de Agulla, tiroteándose nuestras fuerzas con el enemigo. Se ha presentado en nuestras filas un soldado con armamento.

TERUEL.—Fuerzas republicanas realizaron un reconocimiento ofensivo, en el que llegaron a 200 metros de las posiciones enemigas de Las Lomas. Hemos ocupado el Monte de los Santos, poniendo en fuga al enemigo, al que se capturaron algunas armas. En otras direcciones nuestro avance llegó hasta Punta Pelos y a 1.500 metros de Toril, donde se ametrallaron con eficacia las concentraciones enemigas. También hemos conquistado el pueblo de Zafrilla. Desde nuestras posiciones de La Encubierta y Jabalón se reconoció el terreno, sin encontrar enemigo en una profundidad de 3.500 metros. Las baterías facciosas de Valdeuena y El Campillo dispararon sobre Monte Pelado. A su vez, nuestra Artillería bombardeó las posiciones próximas a la carretera de Masogoso. Se han presentado en nuestras filas setenta personas evadidas de Alba y Torrelacacuel.

«EJERCITO DEL AIRE.—La Aviación republicana ha bombardeado el ferrocarril y la carretera que conduce a Posadas (Sevilla). Al repetir el bombardeo en la mencionada vía férrea, le hizo contra un tren que había en la propia estación de Posadas.

Sobre Villarcayo (Burgos) hubo varios combates aéreos, en los cuales nuestros pilotos consiguieron derribar un aparato enemigo, que cayó en Villarcayo, y otro que lo hizo en el sector de Potes.

En Zaragoza fueron bombardeados objetivos militares en los pue-

blos de Alfajarín y Villafranca de Ebro, donde se produjeron incendios.

Los aparatos que realizaban estos servicios arrojaron hojas de propaganda después sobre Zaragoza. Cuando se hallaban sobre la capital fueron atacados por dos cazas, uno de los cuales fué derribado.

Fueron ametralladas las líneas enemigas en el sector de Zaragoza.

LA LUCHA EN ASTURIAS

En el barrio de Puerta Nueva, de Oviedo, las fuerzas leales destruyen varias casas, volando una mina que ocasionó muchas bajas a los rebeldes

Gijón, 17.—En la madrugada última, las fuerzas leales volaron una mina en el barrio de Puerta Nueva, en Oviedo, destruyendo varias casas. Entre los escombros perecieron todos los rebeldes que las ocupaban. La explosión fué enorme, oyéndose a gran distancia.

El enemigo respondió a este hecho con un intenso tiroteo, que duró hora y media, sin que tuviéramos que lamentar ninguna baja. Los soldados de la República hicieron funcionar sus ametralladoras hasta acallar a los facciosos.

FRENTE DE ARAGON

En el sector de Arroyofrío las tropas republicanas realizaron un reconocimiento de más de dos kilómetros en terreno enemigo

Barcelona, 17.—En el sector de Arroyofrío, las tropas republicanas efectuaron un reconocimiento, adentrándose más de dos kilómetros en terreno enemigo, al que se le infligió un gran castigo. Después, siguiendo las instrucciones del mando, regresaron a sus primitivas posiciones.

La Aviación republicana bombardeó las posiciones enemigas. Las baterías antiaéreas dispararon contra nuestros aparatos, sin consecuencias.

En uno de los bosques se refugiaron dos compañías de requetés, que fueron ametralladas. Se tiene la impresión de que quedarán deshechas.

Los rebeldes cañonearon furiosamente durante todo el día y parte de la noche nuestras posiciones de Guillén. A continuación, la infantería rebelde se lanzó al ataque. Los soldados de la República, que no se habían separado del terreno, recibieron adecuadamente a los traidores, a los que hicieron huir después de ocasionarles grandes pérdidas.

UN EVADIDO DEL CAMPO REBELDE CONFIRMA LAS LUCHAS EN EL INTERIOR DE TERUEL

En Desas se ha pasado a nuestras filas un soldado que confirmó las luchas intestinas registradas hace varios días en el interior de la capital de Teruel y que dieron lugar al cambio de guarnición.

CAÑONEO EN LA SIERRA DE ALBUJERRE

Bujaraloz, 17.—El enemigo atacó preferentemente nuestras posi-

Las fuerzas republicanas, tras brillante operación, ocupan la Sierra de Zafrilla

Ademuz, 17.—Después de una brillante operación, las fuerzas de la República han ocupado la Sierra de Zafrilla y el pueblo del mismo nombre. Los rebeldes, aun-

En el frente andaluz.

AFORTUNADO GOLPE DE MANO EN VILLANUEVA DEL CAMPO. SE VUELA UN TREN FACCIOSO

En Villanueva del Campo se dió

ATAQUES AEROS FRACASADOS

Cuatro aparatos facciosos volaron sobre Valencia y fueron obligados a huir hacia Mallorca

Valencia, 17.—Poco después de la una de la madrugada aparecieron varios aparatos facciosos, cuatro, al parecer, volando en distintas direcciones sobre la capital.

Los aparatos antiaéreos, baterías y reflectores fueron puestos en servicio con toda rapidez y obligaron a los aviones enemigos a buscar las afueras de la población.

En su paso sobre ella dejaron caer algunas bombas, que fueron a parar sobre la zona marítima, la mayoría en el mar y otras en lugares despoblados, por lo que no resultaron víctimas ni daños.

La incursión se repitió minutos después; pero las mismas defensas actuaron y los aviones desparecieron con rumbo a Mallorca, según parece.

La alarma duró exactamente hasta las dos y cuarto de la madrugada.

«En la pasada noche, a las diez y media, los aparatos de captación acusaron la presencia de aviones facciosos.

«Inmediatamente se hicieron sonar las sirenas de alarma, y los puestos de observación avisaron a los ciudadanos del peligro de un probable bombardeo.

«Las defensas antiaéreas entraron seguidamente en fuego, poniendo en vergonzosa huida a los piratas del aire, que desaparecieron de su campo de acción.

«Perseguidos por nuestros cazas, los aviones facciosos en su huida dejaron caer en Badalona, sin objetivo militar alguno, varias bombas, causando víctimas entre la población civil.

«A consecuencia de la alarma de que da cuenta la nota anterior, resultaron un hombre muerto, ingresándose en el Hospital Militar, y otros dos fueron hospitalizados.

«En un garaje, habilitado como refugio, dos hombres, al parecer

LA AVIACION FACCIOSA VUELA SOBRE BARCELONA

Barcelona, 17.—Esta madrugada el Gabinete de Prensa de la Delegación de Orden público ha facilitado la siguiente nota:

«Nuevamente, la pasada noche la aviación fascista apareció sobre Barcelona. A las nueve y cinco minutos los aparatos captadores acusaron la presencia de unos aparatos procedentes del lado de Badalona. Al mismo tiempo que funcionaban las señales de alarma fueron recibidos, con nutrido fuego de nuestras defensas antiaéreas. Quince minutos más tarde los aparatos se internaron en el mar, en dirección a Mallorca, después de dejar caer en su huida algunas bombas, que hirieron a dos mujeres y causaron daños materiales de poca importancia.»

IMPORANTES ACUERDOS DE LA JUNTA DELEGADA DE DEFENSA DEL NORTE

Santander, 17.—A las once de la mañana quedó reunida la Junta delegada de Defensa del Norte, prolongándose la reunión hasta las dos y media de la tarde. Se adoptaron algunos acuerdos de importancia. A propuesta del Estado Mayor del Norte, se acordó que en todas las fábricas cívico número de operarios pase de veinticinco se establezca la educación premilitar obligatoria, y los operarios de las restantes que no alcancen este número se agruparán por términos municipales para los mismos efectos. Se persigue con esta medida constituir las reservas oportunas del Ejército del Norte, por si las circunstancias hicieran necesarios sus servicios.

«Durante el transcurso del día se repitieron las incursiones de los aparatos extranjeros, funcionando siempre con gran precisión nuestras baterías antiaéreas. Los cazas leales se elevaron también, presentando combate, que fué evitado siempre por el enemigo; pero muchas veces huyeron los aviones negros al advertir la presencia de nuestra gloriosa Aviación. En la huida arrojaron nuevos proyectiles sobre la capital, causando destrozos en varios edificios y ocasionando heridas a algunas personas.»

EN LAS PARRAS SE HA LUOHADO GUERPO A CUERPO

Comunicado del jefe del Ejército del Este:

«Tranquilidad en los frentes. Ligeros tiroteos en diversos sectores. Nuestras fuerzas de Las Parras, en un servicio de descubierta, han sostenido un tiroteo, y se llegó en la lucha al cuerpo a cuerpo. Actividad aérea enemiga. En Barcelona, ayer a las seis se hicieron las señales de alarma por temerse la presencia de aviones facciosos, siendo infundada. A las diez y veinticinco volvieron a sonar las sirenas de alarma ante la presencia de la aviación enemiga, que dejó caer algunas bombas en la ciudad y arrabales, produciendo algunas víctimas en la población civil. Los daños materiales fueron escasos. Nuestras baterías antiaéreas actuaron rápidamente, obligando a los agresores a internarse en el mar.»

«La gloria de hacer morder el polvo a los invasores enemigos de España será un hecho que compensará sobradamente nuestros esfuerzos»

Valencia, 17.—En el ministerio de Defensa Nacional han facilitado las siguientes proclamas, dirigidas por el general Gamir:

«Soldados de tierra, mar y aire del Ejército del Norte:

«El enemigo ha acumulado sus mejores tropas y material en nuestros frentes para hacer la liquidación del Norte, con lo cual piensa que termina la guerra a su favor.

«Esta es escueta la situación, que debéis conocer todos y examinar como hombres la responsabilidad que gravita sobre nosotros y la importancia de la actuación a desarrollar.

«En abigarrada poliorromía se presentan en el frente, junto con los traidores a su patria y a su honor, moros, portugueses e italianos, mandados por un titulado general Sandro Piazzoni, que a pregonó como triunfo el banderín tomado al batallón Malatesta en una victoria sobre las pendientes de Peña Amarilla.

«¿Qué nos jugamos en la partida? ¿La independencia de España, que se convertirá en colonia extranjera? ¿La esclavitud de los nuestros, que, como antaño, discurrirían famélicos, implorando el pedazo de pan amasado con el sudor del trabajo, que se convertirá mañana en el de la fiebre de la extenuación? ¿El honor de nuestras mujeres y el vilipendio de nuestros mayores? ¿Y, sobre todo, la pérdida de nuestra convicción de hombres al no haber emulado a nuestros hermanos de Madrid y todos los frentes en su lucha contra el invasor, prefiriendo vivir arrastrándose como reptiles a morir de pie, como mueren los hombres. ¿Como murieron siempre los bravos españoles!»

«Pero si hacemos nuestro el honor lema «Vencemos» y conseguimos la derrota del abigarrado conjunto, cosa factible, pues somos más y disponemos no solamente de igualdad en algunos medios materiales, sino superiores en muchos, teniendo la superioridad infinita en la moral, por estar a nuestro lado la justicia y la razón de la causa, que vibrando sobre nuestros pechos es el grito de aliento de miles y miles de hermanos nuestros que, en nuestro suelo y en el extranjero, tienen puestos los ojos en nosotros, que somos sus libertadores. Tened por seguro que la gloria

extranjeros, cayeron por el hueco del ascensor resultando muerto uno de ellos, y otro con lesiones de pronóstico reservado.

LA AVIACION FACCIOSA VUELA SOBRE BARCELONA

Barcelona, 17.—Esta madrugada el Gabinete de Prensa de la Delegación de Orden público ha facilitado la siguiente nota:

«Nuevamente, la pasada noche la aviación fascista apareció sobre Barcelona. A las nueve y cinco minutos los aparatos captadores acusaron la presencia de unos aparatos procedentes del lado de Badalona. Al mismo tiempo que funcionaban las señales de alarma fueron recibidos, con nutrido fuego de nuestras defensas antiaéreas. Quince minutos más tarde los aparatos se internaron en el mar, en dirección a Mallorca, después de dejar caer en su huida algunas bombas, que hirieron a dos mujeres y causaron daños materiales de poca importancia.»

IMPORANTES ACUERDOS DE LA JUNTA DELEGADA DE DEFENSA DEL NORTE

Santander, 17.—A las once de la mañana quedó reunida la Junta delegada de Defensa del Norte, prolongándose la reunión hasta las dos y media de la tarde. Se adoptaron algunos acuerdos de importancia. A propuesta del Estado Mayor del Norte, se acordó que en todas las fábricas cívico número de operarios pase de veinticinco se establezca la educación premilitar obligatoria, y los operarios de las restantes que no alcancen este número se agruparán por términos municipales para los mismos efectos. Se persigue con esta medida constituir las reservas oportunas del Ejército del Norte, por si las circunstancias hicieran necesarios sus servicios.

«Durante el transcurso del día se repitieron las incursiones de los aparatos extranjeros, funcionando siempre con gran precisión nuestras baterías antiaéreas. Los cazas leales se elevaron también, presentando combate, que fué evitado siempre por el enemigo; pero muchas veces huyeron los aviones negros al advertir la presencia de nuestra gloriosa Aviación. En la huida arrojaron nuevos proyectiles sobre la capital, causando destrozos en varios edificios y ocasionando heridas a algunas personas.»

EN LAS PARRAS SE HA LUOHADO GUERPO A CUERPO

Comunicado del jefe del Ejército del Este:

«Tranquilidad en los frentes. Ligeros tiroteos en diversos sectores. Nuestras fuerzas de Las Parras, en un servicio de descubierta, han sostenido un tiroteo, y se llegó en la lucha al cuerpo a cuerpo. Actividad aérea enemiga. En Barcelona, ayer a las seis se hicieron las señales de alarma por temerse la presencia de aviones facciosos, siendo infundada. A las diez y veinticinco volvieron a sonar las sirenas de alarma ante la presencia de la aviación enemiga, que dejó caer algunas bombas en la ciudad y arrabales, produciendo algunas víctimas en la población civil. Los daños materiales fueron escasos. Nuestras baterías antiaéreas actuaron rápidamente, obligando a los agresores a internarse en el mar.»

«La gloria de hacer morder el polvo a los invasores enemigos de España será un hecho que compensará sobradamente nuestros esfuerzos»

Valencia, 17.—En el ministerio de Defensa Nacional han facilitado las siguientes proclamas, dirigidas por el general Gamir:

«Soldados de tierra, mar y aire del Ejército del Norte:

«El enemigo ha acumulado sus mejores tropas y material en nuestros frentes para hacer la liquidación del Norte, con lo cual piensa que termina la guerra a su favor.

«Esta es escueta la situación, que debéis conocer todos y examinar como hombres la responsabilidad que gravita sobre nosotros y la importancia de la actuación a desarrollar.

«En abigarrada poliorromía se presentan en el frente, junto con los traidores a su patria y a su honor, moros, portugueses e italianos, mandados por un titulado general Sandro Piazzoni, que a pregonó como triunfo el banderín tomado al batallón Malatesta en una victoria sobre las pendientes de Peña Amarilla.

«¿Qué nos jugamos en la partida? ¿La independencia de España, que se convertirá en colonia extranjera? ¿La esclavitud de los nuestros, que, como antaño, discurrirían famélicos, implorando el pedazo de pan amasado con el sudor del trabajo, que se convertirá mañana en el de la fiebre de la extenuación? ¿El honor de nuestras mujeres y el vilipendio de nuestros mayores? ¿Y, sobre todo, la pérdida de nuestra convicción de hombres al no haber emulado a nuestros hermanos de Madrid y todos los frentes en su lucha contra el invasor, prefiriendo vivir arrastrándose como reptiles a morir de pie, como mueren los hombres. ¿Como murieron siempre los bravos españoles!»

«Pero si hacemos nuestro el honor lema «Vencemos» y conseguimos la derrota del abigarrado conjunto, cosa factible, pues somos más y disponemos no solamente de igualdad en algunos medios materiales, sino superiores en muchos, teniendo la superioridad infinita en la moral, por estar a nuestro lado la justicia y la razón de la causa, que vibrando sobre nuestros pechos es el grito de aliento de miles y miles de hermanos nuestros que, en nuestro suelo y en el extranjero, tienen puestos los ojos en nosotros, que somos sus libertadores. Tened por seguro que la gloria

podamos lanzar a sus hermanos en el grito de victoria. ¡Viva la República!»

El general italiano Sandro Piazzoni, que dirige la ofensiva contra Santander, descubre en una alocución que los invasores son extranjeros

También en el ministerio de Defensa Nacional se ha entregado esta nota:

«El general italiano Sandro Piazzoni, que dirige la ofensiva que se está desarrollando en la provincia de Santander, ha publicado una alocución en italiano a la unidad Flechas negras, también italiana, que dice así:

«Flechas negras! Del mismo modo que fuisteis los primeros en llegar a las puertas de Bilbao, así ahora, en otro épico salto, andad y poderosos, habéis penetrado los primeros en la provincia de Santander. El enemigo, sorprendido y envilecido, ha reaccionado y os ha contraatacado con toda su fuerza, apoyado por su artillería; pero vosotros, a pesar de las fuertes pérdidas sufridas, habéis conservado las posiciones conquistadas, atacando a la vez con furia y poniéndoles en fuga. El guía rojo del batallón Malatesta está en nuestras manos, arrancado al batallón anárquico por los flechas negras del cuarto batallón, en un brillante contrataque, en la pendiente de Peña Amarilla.

Honor a vosotros, mis gloriosos flechas. Con el corazón en alto, el espíritu en tensión y las bayonetas afiladas, estáis preparados. La gloria os espera más adelante.—Vuestro general, Sandro Piazzoni.»

El general D. Mariano Gamir Ullibarrí ha reproducido, traducida al castellano, la precedente alocución, poniendo al pie de la misma el siguiente comentario, que, juntamente con el texto del general Sandro Piazzoni, ha sido recogido en una hoja impresa, lanzada por nuestros aviones sobre las filas facciosas:

«Este es el ejército nacionalista

pública española.—Vuestro general, Gamir Ullibarrí.»

El general italiano Sandro Piazzoni, que dirige la ofensiva contra Santander, descubre en una alocución que los invasores son extranjeros

También en el ministerio de Defensa Nacional se ha entregado esta nota:

«El general italiano Sandro Piazzoni, que dirige la ofensiva que se está desarrollando en la provincia de Santander, ha publicado una alocución en italiano a la unidad Flechas negras, también italiana, que dice así:

«Flechas negras! Del mismo modo que fuisteis los primeros en llegar a las puertas de Bilbao, así ahora, en otro épico salto, andad y poderosos, habéis penetrado los primeros en la provincia de Santander. El enemigo, sorprendido y envilecido, ha reaccionado y os ha contraatacado con toda su fuerza, apoyado por su artillería; pero vosotros, a pesar de las fuertes pérdidas sufridas, habéis conservado las posiciones conquistadas, atacando a la vez con furia y poniéndoles en fuga. El guía rojo del batallón Malatesta está en nuestras manos, arrancado al batallón anárquico por los flechas negras del cuarto batallón, en un brillante contrataque, en la pendiente de Peña Amarilla.

Honor a vosotros, mis gloriosos flechas. Con el corazón en alto, el espíritu en tensión y las bayonetas afiladas, estáis preparados. La gloria os espera más adelante.—Vuestro general, Sandro Piazzoni.»

El general D. Mariano Gamir Ullibarrí ha reproducido, traducida al castellano, la precedente alocución, poniendo al pie de la misma el siguiente comentario, que, juntamente con el texto del general Sandro Piazzoni, ha sido recogido en una hoja impresa, lanzada por nuestros aviones sobre las filas facciosas:

«Este es el ejército nacionalista

lladora, que acabaron con el escándalo. Desde nuestros puestos avanzados se advirtió cómo en todas direcciones se movían sombras y no eran pocas las que caían para no levantarse. Las patrullas de reconocimiento leales han visto, además, soldados con heridas en la espalda.

EL MANDO FACCIOSO DESCONFIA DE LOS SOLDADOS ESPAÑOLES DE NUEVA PROMOCION Y DE LOS MOROS

Barbastro, 17.—Cada día es mayor el número de soldados y patrones evadidos del campo rebelde. Todos coinciden en que las tropas que cubren las avanzadas facciosas están agotadas moral y materialmente, debido a que llevan mucho tiempo en sus puestos. El mando fascista desconfía de los soldados españoles de la nueva promoción, así como de los moros extranjeros al cundir la noticia de las numerosas bajas que les infligen los republicanos. Por ello se ve obligado a mantener siempre en primera línea a las mismas fuerzas. A esta baja moral se atribuye el último fracaso rebelde.

Los facciosos no se atreven a moverse de sus puestos de la zona de defensa de Huesca y se limitan a lanzar cohetes luminosos para otear nuestras posiciones, pues temen el ataque republicano.

Las operaciones de hace algunos días, que no era sino un simple movimiento táctico, nos proporcionó la posesión de unas cotas, desde las cuales se dificulta mucho el abastecimiento de Huesca.

Familiares de los generales rebeldes ante los Tribunales del pueblo

Valencia, 17.—Se ha celebrado la vista de la causa contra Rosario Queipo de Llano, hermana del general faccioso; Carmen de la Fuente Bahamonde, Pilar Franco y Alfonso Franco.

El Juzgado de urgencia se ha inhibido en favor del Tribunal popular en lo referente a Rosario Queipo de Llano. Ha condenado a cuatro años de internamiento a Alfonso Franco, a un año a Pilar y absolvió a Carmen de la Fuente Bahamonde.

ACCIDENTE DE AUTOMOVIL

Fallece el obispo de Oviedo

París, 17.—Comunicado de Oviedo que la pasada noche falleció en el hospital de Luarca el obispo Echeguren, a consecuencia de heridas producidas en un accidente de automóvil.

LA PAZ ARMADA

La Aviación militar norteamericana posee el arma más potente construída hasta el presente

La eficacia del subestratofera se probada en un simulacro de combate contra cuatro gigantes de bombardeo

Washington, 17.—La posesión de un nuevo avión de subestratofera, con fama de ser el arma más mortífera hasta el presente, pone al Ejército aéreo norteamericano en primer plano, y lo hace uno de los más potentes entre todos los existentes. Este aparato puede pelear desde una altitud de pocos pies por encima del suelo hasta cerca de cinco millas. Se dice que es más rápido que ningún otro y apto para llevar un formidable surtido de armas. Ha sido construído principalmente con el fin de luchar ventajosamente contra los aparatos gigantes de bombardeo.

Los técnicos de aviación militar creen que en este avión están combinados los tipos de bombardeo, caza y combate. Tiene una velocidad de 500 kilómetros por hora. Puede llevar cinco hombres, cinco ametralladoras y una carga considerable de bombas de mano y corrientes de aviación.

En breve se efectuará un simulacro de combate entre este aparato y cuatro grandes de bombardeo capaces de desarrollar una velocidad superior a 400 kilómetros.

Notas del ministerio de Defensa

(Viene de la página 1.ª)

asirnos José Vives y yo, nos subió a cubierta. El capitán del «Clintonia» ordenó que se guardara silencio a bordo para ver si se oían los gritos de algún otro naufragado. Además, mandó enfocar los reflectores sobre las aguas y entonces vimos a cuatro compañeros provistos de salvavidas. Les gritamos; pero eran cadáveres, indudablemente habían muerto a consecuencia de los disparos que con sus ametralladoras hicieron los destructores italianos.

El destructor italiano «Saetta» a que se refiere la declaración oclada, pertenece al grupo de destructores italianos tipo «Dardo», que completa con los dos referidos, el «Strale» y el «Freccia», algunos de los cuales era indudablemente el compañero del «Saetta». Entre el armamento de estos buques figuran seis tubos lanzatorpedos.

El jefe de la base naval de Cartagena ha visitado a bordo del «Clintonia» al capitán de este buque inglés para darle las gracias en nombre del Gobierno español por su generoso comportamiento con los naufragos.

El capitán del «Campeador», con otros supervivientes, han llegado a Túnez, de donde, por vía Marsella, se trasladarán a España.

La descomposición de la retaguardia facciosa

EN ANDALUCIA Y EN ARAGON, PRINCIPALMENTE, SE AGENTUAN LAS DISENSIONES ENTRE EL ENEMIGO

Prosiguen las luchas económicas y sangrientas entre los elementos facciosos, motivadas por las profundas discordias que entre éstos imperan. Telegramas oficiales de Andalucía, recibidos en el ministerio de Defensa Nacional, dicen que en nuestras avanzadas de Villa del Río y Montoro, así como en toda la zona oriental del sector de Ademuz, se observó hoy un cañoneo constante dentro de las líneas enemigas. Por la parte de Bujalance, y en dirección a Castro del Río y Espejo, este cañoneo adquirió su máxima intensidad entre ocho y diez de la mañana. Desde el frente de Cabeza Mesada se oyó igualmente a primera hora de la mañana fuego que con fusiles, granadas de mano y cañones se hizo en la retaguardia enemiga. El fuego cesó a las nueve; pero a las once se reanudó con mayor intensidad, durando hasta después del mediodía.

«Pero donde los sucesos de esta índole han adquirido enorme intensidad es en Aragón, y de modo muy particular en la ciudad de Zaragoza. He aquí los partes que ha remitido al ministro de Defensa Nacional el general jefe del Ejército del Este:

«11.45.—Informan desde nuestras posiciones avanzadas que a las once horas de hoy en todo el frente enemigo, desde Villafranca a Perdiguera, se ha iniciado un nutridísimo fuego de fusilería, ametralladora y bombas de mano hacia la retaguardia, entablandose, al parecer, un violento combate entre las fuerzas facciosas que guarnecen dicho frente y otras también rebeldes que procedían

EL GOLPE MILITAR EN PARAGUAY

Astigarríbia, candidato del partido liberal radical para las próximas elecciones presidenciales

Se restaurará el espíritu de la Constitución liberal de Ferreira

Asunción, 17.—El doctor Félix Paiva ha prestado juramento como presidente provisional de la República. Al hacerlo prometió consolidar la normalización del país en un plazo de seis meses y restablecer el espíritu de la Constitución de 1870.

El nuevo presidente ha declarado que el Ejército administrará las carteras de Guerra, Marina y Gobernación. Significó que su aceptación del cargo está condicionada a la celebración de unas elecciones generales.

Los jefes del Ejército y el partido liberal nombrarán como candidato suyo al Sr. Astigarríbia,

EL GOLPE MILITAR EN PARAGUAY

Astigarríbia, candidato del partido liberal radical para las próximas elecciones presidenciales

Se restaurará el espíritu de la Constitución liberal de Ferreira

Asunción, 17.—El doctor Félix Paiva ha prestado juramento como presidente provisional de la República. Al hacerlo prometió consolidar la normalización del país en un plazo de seis meses y restablecer el espíritu de la Constitución de 1870.

El nuevo presidente ha declarado que el Ejército administrará las carteras de Guerra, Marina y Gobernación. Significó que su aceptación del cargo está condicionada a la celebración de unas elecciones generales.

Los jefes del Ejército y el partido liberal nombrarán como candidato suyo al Sr. Astigarríbia,

LA GUERRA EN ORIENTE

Mister Eden suspendió unas horas las vacaciones para estudiar con sus compañeros de Gabinete la situación en China

Cómo se desarrolla la lucha

El bombardeo del barrio japonés de Hong-Kin causó dieciocho muertos

Shanghai, 17.—Noticias de origen chino dicen que durante el bombardeo chino en el barrio japonés de Hong-Kin hubo 18 muertos japoneses.

Cuarenta y seis aviones japoneses bombardearon las posiciones chinas de Chapel

Shanghai, 17.—A media tarde, 46 aviones de bombardeo japonés, protegidos por otros de caza, comenzaron a bombardear Chapel y especialmente las líneas chinas de aquel sector.

Ocho aparatos bombardearon Futung

Shanghai, 17.—Ocho aviones japoneses han bombardeado violentamente Futung.

Las tropas del Gobierno de Nankin avanzan hacia el Norte

Tokio, 17.—En el Consejo de ministros de esta mañana, el ministro de la Guerra ha declarado que las tropas del Gobierno de Nankin siguen avanzando al Norte.

El grueso de los efectivos se concentraba en Pao-Ting y Tsang, Chue.

La Embajada japonesa abandona Nankin

Shanghai, 17.—Comunican de Nankin que todo el personal de la Embajada japonesa ha salido de la ciudad, dirigiéndose al Japón.

Fracasa otro ataque sobre Nankin

Shanghai, 17.—La Agencia china Central News anuncia que ha fracasado un nuevo ataque contra Nankin.

El Gobierno japonés convoca el Parlamento

Tokio, 17.—El Consejo de gabinete ha decidido convocar la Dieta en sesión extraordinaria para el día 3 de Septiembre.

Fábrica de explosivos destruida

Tokio, 17.—El ministerio de la Guerra anuncia que anoche se ha producido una explosión en una fábrica de explosivos de Uji Uji. La explosión provocó un incendio, que ha destruido nueve almacenes. Se desconocen las causas y

el número de víctimas. El buque almirante japonés fué agredido

Shanghai, 17.—El barco almirante japonés «Izumo» ha cambiado de fondeadero a consecuencia de una tentativa de torpedeamiento, en la que resultó alcanzado en la popa.

Eden regresa a Londres

Londres, 17.—El Sr. Eden ha regresado a esta capital esta mañana, con objeto de conferenciar con sus colegas que actualmente permanecen en Londres, acerca de la situación del Extremo Oriente. Esta tarde se celebrará una reunión oficiosa para examinar la cuestión. Es posible que en dicha reunión se estudie una fórmula de una probable «mediación».

Después de esta reunión, el señor Eden marchará para continuar sus vacaciones, y durante su ausencia, Lord Halifax dirigirá el Foreign Office.

El Gobierno inglés delibera sobre la situación en China

Londres, 17.—Esta tarde se han reunido los ministros en el Foreign Office en Consejo durante más de dos horas.

Roosevelt se preocupa de los acontecimientos de Oriente...

Washington, 17.—El presidente Roosevelt ha recibido al secretario de Estado Sr. Hull, con el que ha tratado durante tres cuartos de hora de la situación en Extremo Oriente. Inmediatamente después se habló a los jefes de los Estados Mayores, del Ejército y la Marina.

Hull ha declarado a los periodistas que el presidente había estudiado los diferentes aspectos de la situación; pero se negó a precisar la posición de Roosevelt.

Y manda de Filipinas una compañía de fusileros

Washington, 17.—Ha salido de Manila para Shanghai una compañía de fusileros marinos.

Los japoneses evacúan sus cuarteles de Hong Chue

Shanghai, 17.—La Agencia Central News anuncia que los japoneses han evacuado los cuarteles del norte del barrio de Hong Chue.

Los chinos han avanzado en varios puntos.

Un trimotor faccioso bombardeó Ciudadela, sin causar víctimas.

Pestaña no es partidario del Partido Único

Angel Pestaña, en el editorial de «Mañana», aludiendo a la formación del Partido Único del proletariado, dice que es irrealizable. «Unanse los marxistas en un solo partido, pero díganlo claramente: Partido Único marxista. ¡Los demás no sabemos hacer lo mismo! Peor para nosotros.» Por último dice: «Y no molestarse, camaradas comunistas, con quien os respeta y aprecia en lo que valéis y significáis.»

Fallece un ciudadano danés, víctima de los italianos

En el Hospital General falleció Alfredo Kuger, tripulante del vapor danés «Edith», que resultó herido al ser bombardeado este buque por unos aviones italianos.

Vapor atacado por un submarino

Tarragona, 17.—A la altura de esta ciudad ha sido atacado por un submarino el vapor mercante «Cervera», sin que, por fortuna, le alcanzasen los torpedos.

LA UNION DE LOS PARTIDOS MARXISTAS

En Andújar se fusionan comunistas y socialistas

Andújar, 17.—Se ha llevado a cabo la unión de los partidos marxistas, a cuyo efecto se reunieron las Directivas de la Federación Provincial Socialista y del Comité del Partido Comunista, las que fijaron las bases que atienden en primer término a los problemas de guerra y producción, bases por las cuales se llega a la unificación. Ha quedado aceptada la propuesta de denominación señalada por los socialistas, y así, el partido se denominará Socialista Unificado. A esto opusieron los comunistas algunos reparos; pero, al fin, lo aceptaron, si bien a reserva de los acuerdos posteriores del Comité nacional.

El Comité directivo ha quedado constituido de la siguiente manera: presidencia, el diputado socialista Peris; secretario general, Valenzuela, comunista; secretario sindical, Hernández, socialista; secretario de organización, Sánchez Torres, comunista; secretario agrario, el diputado socialista López Quedo; secretario juvenil, Juan Pérez, comunista; secretario administrativo, Manuel López, socialista; secretario de propaganda, Aroca, comunista; secretario femenino, Guzmán, socialista, y secretario de masas, Gallego, comunista.

Se acepta la organización del Secretariado a propuesta de los comunistas. Próximamente se verificará el primer Congreso de los dos partidos fusionados. También habrá una serie de actos en diversos pueblos de la provincia para dar cuenta de los acuerdos adoptados. El primero, el día 19, en Martos, con intervención de Peris, Fernández, Quedo y Valenzuela. Las actas de los acuerdos han sido enviadas a los Comités nacionales. El Comité de Erlace ha aceptado la unión, y los comunistas de Jaén han recibido efusivas felicitaciones del órgano supremo de su partido.

MEDIDAS DEL GOBIERNO AUSTRÍACO

Los partidos socialista, comunista y nazi han sido prohibidos

Vienna, 17.—El Gobierno austríaco ha dictado una ley sobre protección de Orden público, en la que se mantiene la prohibición contra los Partidos Socialista y Comunista, y prohíbe asimismo la existencia del partido nazi.

La ley deja en vigor los campos de concentración.

CONTRA LOS AGENTES DE FRANCO

Toca ha sido invitado a devolver la placa diplomática

Ginebra, 17.—El periódico «Bernet Tagwacht» informa que la oficina de circulación del cantón de Berna ha invitado a un individuo llamado Toca, representante oficial de Franco en Suiza, a devolver la placa diplomática que lleva en su automóvil.

SERVICIOS POLICIAOS

Contra los acaparadores de joyas y monedas

Al recibir ayer tarde a los periodistas el comisario general, David Vázquez, les manifestó que la Policía había realizado algunos servicios relacionados con la ocultación de monedas y atesoramientos de joyas.

Entre estos servicios figura uno, llevado a cabo en Serrano, 66, donde se encontraron 46 monedas de oro americanas, gran cantidad de monedas de plata, alhajas y objetos de valor; otro en Arenal, 2, donde la Policía ocupó monedas de oro y cantidad considerable en monedas de plata, y otro en Mayor, 4 y 6. Aquí se incautó la Policía de 14 monedas de oro, 7.601 pesetas en monedas de plata y gran cantidad de alhajas.

Reunión del Consejo nacional del Partido Sindicalista

Valencia, 17.—Se ha reunido el Consejo nacional del Partido Sindicalista, dándose cuenta de la constitución de varias Agrupaciones en Cataluña, Valencia, Almería, Granada, Ciudad Libre, Cuenca y Castellón.

Se informó del ambiente favorable que tiene el partido en toda la España leal.

Se acordó llevar a cabo, tan pronto como las preocupaciones de la guerra lo hagan posible, una campaña nacional de propaganda, en la que tomarán parte Angel Pestaña y otros líderes del partido.

Se estudió lo que a la Prensa del partido concierne, y se acordó que, además de «El Sindicalista», «El Pueblo» y «Mañana», que salen en Madrid, Valencia y Barcelona, se gestione la edición de otros diarios en aquellas provincias en que la organización lo permita.

Se estudió la situación política y militar del país, y después de detenidas deliberaciones, se consideró delicado el momento y se afirmó la posición del partido una vez más, condenando aquellas actitudes que en lo económico entrecierran nuestro ambiente y dificultan el desarrollo de las actividades que habríamos de dedicar exclusivamente a la guerra.

El Partido Sindicalista lamenta el espectáculo que ofrece cierta prensa, advirtiendo a los partidos y organizaciones que la orientan el momento crítico de nuestra situación y la obra destructora y suicida que se viene haciendo, y estima que si los directores de los periódicos no cesan en su actitud, será llegado el momento de exhortar al Gobierno para que ponga fin a esa obra corrosiva suspendiendo aquellos diarios que sean incapaces de corregirse.

ENTREGA DE UNA BANDERA

El acto se verificó en el Retiro

Ayer mañana, en el Retiro, se verificó la entrega de una bandera a la 39 Brigada. Presidió el acto el general Miaja, y estuvieron presentes los jefes, oficiales y comisarios políticos de la referida brigada.

Al final se pronunciaron varios discursos, entre ellos los del ilustre general Miaja y el teniente coronel Ortega, discursos de sentido patriótico, que fueron subrayados con grandes aplausos, dándose vivas a la República y al Ejército popular.

Convocatorias y avisos

Círculo Socialista Latina-Inclusa.—Mañana, a las cinco de la tarde, reunión de las compañeras afiliadas en el domicilio social.

Grupo Sindical Socialista de Artes Blancas.—Mañana, a las cinco de la tarde, acto público, en el que varios compañeros de la organización expondrán el criterio que les merece la incautación de la industria de la Panadería.

O. S. R. de la Madera.—Mañana, a las seis y media de la tarde, junta general en el domicilio social.

Sociedad de Trabajadores de Agua, Gas y Electricidad (U. G. T.).—Mañana, de las ocho de su mañana a las ocho de la noche, elección para nueva Junta directiva, en su domicilio social.

O. S. R. de Metalúrgicos.—Hoy, a las siete de la tarde, reunión de los afiliados y simpatizantes de las Secciones de Broncistas y Aluminio en el domicilio social.

Mujeres Antifascistas.—Hoy, a las seis y media, asamblea del sector Norte.

Sindicato Único Mercantil (O. N. T.).—Hoy, a las siete de la tarde, reunión de los compañeros parados de la Sección de Uso y Vestido en el local social.

Sindicato Metalúrgico El Balauro (U. G. T.).—Hoy, a las seis y media de la tarde, reunión de las Secciones de Fundidores en Metal y en Hierro.

Grupo Sindical Socialista de Obreros Metalúrgicos.—Hoy, a las siete de la tarde, reunión de los afiliados y simpatizantes de las Secciones de Broncistas y Aluminio.

Partido Comunista.—Hoy, a las tres y media de la tarde, reunión de las fracciones de Técnicos en general (de la Industria, Edificación, Arquitectura e Ingeniería); a las cuatro, de la de Obras Sanitarias, y a las seis, de la de Parques y Jardines, en el domicilio de la Comisión Sindical.

Mañana, a las siete de la tarde, reunión de la fracción de Mataderos, y a las siete y media, de la de Peluqueros, en el domicilio de la Comisión Sindical.

Grupo Sindical Socialista de Obreros de la Madera.—Hoy, a las siete de la tarde, reunión en el Círculo Socialista del Norte.

Juventud de Izquierda Republicana.—El sector Norte pone en conocimiento de sus afiliados que deben pasarse por su domicilio social.

Alerta.—Se notifica a todos los militantes de las Escuelas 32, 33 y 34, correspondientes a la zona cuarta (Oeste), pueden pasarse por el comité central para ser dados de alta nuevamente en las escuelas.

Los Amigos de Méjico.—Los asociados se pasarán por su domicilio social para recoger los nuevos carnets, de una a tres y de seis a nueve.

Socorro Rojo Internacional.—Los Grupos de la barriada Salamanca han sido trasladados a la calle de Lista, 10.

Mañana, a las dos y media de la tarde, reunión del Grupo Lenin, en su domicilio, y a las siete, junta general extraordinaria del Grupo Fernando de Rosa.

Cédula de emplazamiento

En virtud de lo acordado por el juez de primera instancia número 10 de esta capital, en providencia fecha 30 de Octubre último, se hace saber a doña Andrea García Huerta, cuyo paradero se desconoce, que ha sido admitida la demanda de divorcio promovida por su esposo, D. José García Huerta, habiéndose mandado conferir traslado de dicha demanda a la Andrea García, y que se la emplazó para que se oponga a ella, y proponga en su caso la reconvencción, dentro del término de cinco días, apercibiéndola que si no lo verifica, se la declarará en rebeldía y se dará por contestada, por su parte, la demanda, parándola en ese caso los perjuicios que a haya lugar.

Madrid, 14 de Agosto de 1937.—V. B. E. el juez de primera instancia, Francisco Alemany, el secretario, P. S., Carlos Isac.

Espectáculos para hoy

ALKAZAR.—(Refrigerado).—6,30. Tú gitano y yo gitano. ASCASO.—6,15. El cuarto de Galina. BARRAL.—6,30. La negra.

TEATROS

ALCAZAR.—(Refrigerado).—6,30. Tú gitano y yo gitano. ASCASO.—6,15. El cuarto de Galina. BARRAL.—6,30. La negra.

TURRON

LA CHOCOLATERA "HUERTAS, 20

Publicidad Dominguez

PLAZA MATUTE, 10

ANUNCIOS POR SECCIONES

HASTA OCHO PALABRAS, CINCUENTA CENTIMOS; CADA PALABRA MAS, DIEZ CENTIMOS

AUTOMOVILES

ESQUELA automovilista. Arenal, 23; saco carnet conductor rápidamente.

ACADEMIA Americana Automovilista. Carnet rápidamente. General Fardinas, 89.

CAFES Y BARES

LA RIBERA, café bar. Plaza Nicolás Salmerón, 13; teléfono 77801.

CAFE de Pomo. Cervezas y licor. Carretas, 4; teléfono 14005.

COMADRONAS

EX profesora Maternidad. Consultas reservadas. Plaza Lavapiés, 4; teléfono 70603.

SISINIA Martín, antigua comadrona; consulta diaria gratis. Corredora Alta, 12.

PAZ Iscar. Consultas reservadas, embarazo, menstruación, partos, hoc pedaje, médico especialista. Gloria Bilbao, 7.

EMBARAZO, menstruación. Consulta médica gratuita. Hortaleza, 61. Provincias sello.

NARCISA. Consulta reservada, hospedaje embarazadas. Conde Duque, 44.

PROFESORA partos, consulta reservada, menstruación interrumpida. Médico especialista. Torrijos, 72.

NORBERTA. Consultas reservadas, menstruación. Especialista. Ayala, 156; 58198.

COMADRONA, faltas menstruación, consulta gratis. Francisco Silvela, 43.

COMPRAS

MAQUINAS Singer, pago bien. Reparaciones garantizadas. Angel Riva, Alcalá, 164, entresuelo E; 61294.

NECESITO toda clase muebles pensión, colchones lana, pie máquina coser; teléfono 30105. Hortaleza, 106.

CONSULTAS MEDICAS

EMBARAZO, menstruación. Consulta médica gratuita. Hortaleza, 61. Provincias sello.

CALDERON.—4 y 6,15. Ana Mary (la Shirley Temple española), Negro Aquilino, Moreno, Polita Bedrés, Sapepe, Lolita Granados, Margarit and Francis.

COMEDIA.—(Refrigerado).—6,30. (Cuidado con la Pacal CHUECA.—6,30. Evacuación.

ESPAÑOL.—(Refrigerado).—6,30. Los ahorcados.

FUENJARRAL.—6,15, homenaje a Sorozábal, La del manojito de rosas, concierto por Matilde Vázquez, Consuelo Obregón, Del Llano, Vela y Guirao.

GARCIA LORCA.—4,30 y 6,30, variedades, Topete, Rocio Romero, Cepero, Marchena, Anita Flores, Pompo y Thedy.

IDEAL.—6,15, Dolorettes y Katuska.

JOAQUIN DIOENTA.—6,15, ¡Ole con ole!

LATINA.—(Refrigerado).—6,30. El ruiseñor de Triana (con el Americano).

MARAVILLAS.—6, Por sí las moscas.

MARTIN.—6,15, Las ametralladoras.

PARDIRAS.—6,30, Katuska.

PAVON.—6,30, ¡El ¡mi hijo!

PROGRESO.—4,45, Juan José.

CINES

ACTUALIDADES.—(Refrigerado).—De 11 a 9, Mercaderes de la muerte.

AVENIDA.—5 a 9, El gato montés.

BARDELO.—5 a 9, Tres lanceros bengalíes.

BELLAS ARTES.—5 a 9, Dick Turpin.

BENAVENTE.—5 a 9, Madra Alegría.

BILBAO.—4,45 y 6,45, El terror de la Inquisición.

CALATRAVAS.—(Refrigerado).—De 11 a 9, Rhodes, el conquistador.

CALLAO.—De 4 a 8,30, Programa doble, Sin freno y sin ley y Una

Administración de LA LIBERTAD

Teléfono número 27150

noche de amor (por Grace Moore), CAPITOL.—(Refrigerado).—4 y 6, Barrios bajos (quinta semana).

GARRETAS.—(Refrigerado).—11 a 9, El acorazado misterioso.

CHAMBERI.—5 a 9, Charlie Chang en Egipto.

DURRUTI.—(Refrigerado).—Desde 4,30, Te quiero con locura y variedades con Muguet y Albalcín.

FIGARO.—(Refrigerado).—5 a 9,30, Las siete en punto y Secretos de la Policía de París.

FLOR.—5 a 9, La cabeza de un hombre.

GENOVA.—5 y 7, La calle 42.

GONG.—De 11 a 9, Cinemafías.

GOYA.—5 y 7, ¿Quién me quiere a mí?

HOLLYWOOD.—Desde las 5, Crimen y castigo.

MADRID.—Desde las 5, Yo y la emperatriz.

MADRID-PARIS.—(Refrigerado).—Desde las 11, El idolo de las mujeres.

METROPOLITANO.—5 a 9, Pasaporte a la fama.

MONUMENTAL.—5 y 7, La señorita de Tre/diez.

PADILLA.—Desde las 5, Una aventura oriental.

PALASIO DE LA MUSICA.—Desde las 5, Mares de China.

PANORAMA.—(Refrigerado).—Desde las 11, La pequeña coronela y variedades con Trío Fartos.

PLEYEL.—5 a 9, La tela de araña.

PRENSA.—Desde las 4, Yo he sido espía y Amor en manobras.

PROYECCIONES.—Desde 4,30, Pistas secretas y variedades con Elsie and Waldo.

RIALTO.—(Refrigerado).—Desde 4,30, Centinela, alerial (Angelillo, sexta semana), y variedades con La Yankee y Baldesteros.

ROYALTY.—5 y 7, Embrujo de Manhattan.

SALAMANCA.—(Refrigerado).—4,45 y 7, Diego Corrientes.

TIVOLI.—5 y 7, ¡Abajo los hombres y Charlot, en la calle de la Paz.

Imprenta de LA LIBERTAD Madera, 8

PARA EL CABELLO

LA LOCION

ROM

NO TIENE RIVAL

DISPOSICIONES OFICIALES

Se dictan reglas para el desarrollo de la producción intensiva de las industrias de Guerra

Relación de decretos

Valencia, 17.—La «Gaceta» publica las siguientes disposiciones:

De Justicia, relativa a la obligación de cumplir la legislación en relación con las detenciones de diputados a Cortes y de comunicar al señor presidente del Parlamento y al titular de este departamento las existentes en la actualidad con la mayor urgencia.

De Defensa Nacional, nombrando representante del Ejército en la Comisión de Radiodifusión al teniente coronel de Estado Mayor D. José Luis Coello de Portugal.

Disponiendo, entre otros destinos de comisarios y subcomisarios, que los subcomisarios generales D. Rafael Gil Roldán y don Luis Doporto pasen a ejercer sus funciones, respectivamente, al servicio de la Asesoría jurídica del Comisariado general y Servi-

cios de establecimientos y servicios especiales del Comisariado general.

De Trabajo, estableciendo medidas de carácter general para la aplicación del decreto de 29 de Junio pasado, respecto a la interrupción de la producción intensiva de las industrias que las necesidades de la guerra han creado.

De Agricultura, concediendo un mes de prórroga para que los veterinarios residentes en territorio leal remitan una ficha de identidad para proveerse de la documentación correspondiente que les acrediten que continúan legalmente en el ejercicio de su profesión.

Disponiendo quede subsistente la prohibición de importar ganado de toda especie sin la debida autorización expedida por este departamento.

Informes de Cataluña

Detenidos al intentar pasar la frontera

Barcelona, 17.—Por orden de la Dirección general de Seguridad, la Policía ha detenido en Olot a dos individuos que intentaban atravesar la frontera en automóvil.

La Policía se incauta de un tanque y varios camiones

En un chalet de la avenida de Francisco Ascaso la Policía ha encontrado un tanque y varios camiones, que han sido puestos a disposición del jefe del Ejército del Este.

Entierro del teniente Baró

Se ha verificado el entierro del aviador Baró, que murió el viernes último en un accidente de aviación al capotar un hidro en el puerto de Barcelona.

Acuerdos del Comité de la U. G. T.

Los que realizan en pro de la unificación del proletariado y formación del Partido Único. Mantener la posición fijada con respecto al pacto establecido entre la Comisión ejecutiva de la U. G. T. y el Comité nacional de la C. N. T. Enviar un fraternal saludo al diario «Claridad» y organizar el segundo Congreso de la U. G. T. en Cataluña durante los días 29 al 31 de Diciembre próximo.

El trimotor caído en Ciudadela

Se ha averiguado que el trimotor caído en tierras de Menorca fué alcanzado por las baterías antiaéreas de Barcelona, cuando intentaba bomb rdear la ciudad, yendo a caer junto a Ciudadela.

Los dos aviadores italianos capturados que formaban parte de la tripulación del trimotor que cayó en Ciudadela han dicho llamarse Appilio e Irraggi; pero se cree que estos nombres no son los verdaderos. Han confirmado que el aparato era italiano, que estaba provisto de focos luminosos y de cuatro ametralladoras. Nuestras tropas han recogido varios para-

caídas de construcción italiana.

EL GOBIERNO, EN VALENCIA

Se prepara la próxima reunión de las Cortes

El Parlamento celebrará tres o cuatro sesiones

Valencia, 17.—Predomina el criterio, según se dice, de que las Cortes solamente se reúnan tres o cuatro sesiones.

Según el mismo parecer, en estas reuniones se desarrollarán los siguientes asuntos:

Presentación del Gobierno presidido por el doctor Negrín al Parlamento.

Debate político, que probablemente será muy rápido.

Presentación de algunas disposiciones ministeriales que necesitan el refrendo del Parlamento, y acaso, alguna sesión para ruegos y plegarias.

Se añade que las Cortes se reunirán casi todos los meses un par de veces, por lo menos, y funcionarán con toda intensidad las Comisiones parlamentarias, a fin de que puedan llevar sus ponencias perfectamente discutidas a los Plenos de las Cortes.

Visitas al presidente del Parlamento

Esta mañana estuvo en su despacho el presidente de las Cortes, recibiendo la visita de numerosos diputados, entre los que figuraban Fernández Clérigo, Jáuregui, Díaz Pastor, González López, etc.

Hablando con unos diputados, dijo que es probable que ahora sólo haya tres sesiones, y luego se suspendan éstas hasta Octubre.

El Sr. Martínez Barrio dijo que confirmaba que la apertura de las Cortes sería en la última decena del mes corriente.

Han comenzado a recibirse anuncios de convocatoria de las minorías. La de Izquierda Republicana se reunirá el próximo 23 para designar al diputado que ha de llevar la voz cantante de la minoría en los debates que se originen.

Rigurosas medidas contra los saboteadores del cambio

El director general de Seguridad interior, Sr. Morón, recibió a primera hora de la tarde como de costumbre, a los informadores diciéndoles:

—Al reconocer que asiste toda la razón a la campaña que viene siguiendo la Prensa contra los saboteadores del cambio, he reiterado las órdenes ya dadas, recordando su energía, para descubrir y detener a los ocultadores de moneda fraccionaria.

Ya se han practicado varios servicios importantes con buen resultado. Uno de estos servicios ha dado por consecuencia el hallazgo de 10.000 pesetas en moneda.

Terminó diciendo el Sr. Morón que seguirá actuando con toda energía contra los saboteadores, que tanto perjudican al régimen.

Circular del fiscal de la República acerca de los discursos y los artículos políticos

El fiscal general de la República ha remitido una circular a todos los fiscales requiriéndoles para que cuando en los discursos o artículos, o en su difusión por la imprenta, sin que sea excusa el que haya pasado por la censura, o en actos de la naturaleza que sean se produzcan manifestaciones que exciten al rencor o la discordia, incoen el procedimiento, que, según los casos, tramitarán los Tribunales ordinarios o el de espionaje y alta traición.

«Fragua Social» pide igualdad de trato para los periódicos

«Fragua Social» dice en un recuadro que si con las gestiones iniciadas y durante las pocas horas que restan del día de hoy no se logran vencer las dificultades fundamentales, mañana «Fragua Social» no podrá salir. Pide que se dé trato igual a todos los periódicos en esta cuestión.

El pan se venderá un día después de fabricado

Se ha hecho público por el consejero de Abastecimiento que, a partir del jueves, y cumpliendo orden del ministro de Agricultura, se despachará en los hornos el pan fabricado del día anterior. Esto se hace para evitar un consumo exagerado y evitar las colas.

«Adelante» insiste en la necesidad de acortar la propaganda oral

«Adelante» insiste en el artículo de contrafondo en la necesidad de acortar la intensidad de la propaganda oral, y dice: «En las actuales circunstancias no es posible mantener este inmenso alboroto de los discursos, que se prodigan con tanta insistencia como para constituir un mal evidente. Necesitamos este sedante del silencio, que nos traerá enseñada una postura adecuada para la guerra. El Gobierno debe plantearse esta necesidad y resolverlo como conviene por interés de nuestra causa.»

Solidaridad con los combatientes del Norte

En el artículo de fondo, el mismo periódico «Adelante» habla de la situación del Norte, y reclama solidaridad para aquella región.

«Sin desdeñar los riesgos—dice—de las montañas santanderinas, nuestra fe se robustece al intuir que aquéllos saldrán victoriosos en la formidable defensa que han emprendido. Pero será a condición de que se sientan alentados por todos, cosa que sólo puede cumplirse si acertamos a conseguir que la retaguardia norteña no produzca otras pesadumbres que las que puedan ocasionar los enemigos en los frentes.»

Nelito Paz a Madrid

Ha llegado a esta población el autor del libro «Vida y muerte de una ciudad española», Nelito Paz. En su libro trata de la vida en Ibiza, lugar de su residencia durante varios años y que abandonó al desembarcar las tropas italianas. El libro ha tenido un gran éxito, pues en los Estados Unidos se han vendido 100.000 ejemplares en tres días. Tiene la intención de permanecer una larga temporada en Madrid para poder documentarse y contar la gesta del pueblo madrileño.

Se va a crear una clase especial de telegramas

El ministro de Comunicaciones ha manifestado que, a partir del 1 de Septiembre, se admitirá en España una categoría especial de telegramas cartas para el régimen europeo, a excepción de Irlanda, Islandia y Turquía.

Los países para los cuales podrán admitirse dichos telegramas serán todos los demás de Europa y los otros inscriptos en el reglamento europeo, incluso Tánger, zona francesa de Marruecos, Argel y Túnez. La tasa será igual a 50 por 100 de la relativa a los telegramas ordinarios, con un mínimo de 25 palabras. Podrán depositarse en todas las oficinas telegráficas y se entregarán a los destinatarios en la fecha inmediata a la de su depósito. La mejora aliviará los posibles inconvenientes que las circunstancias han hecho crear y facilitará las relaciones comerciales de la España leal.

El estilo es en verdad el hombre? Saber decir las cosas más sutiles, más complicadas, más escabrosas, más quintaesencias; saberlas decir con una sencillez y una plasticidad admirables, es resultado de ser hombre de ideas claras, bien arrengladas en el cerebro, como los muebles en un domicilio bien ordenado? Se dice de Miguel An-

gel que antes de comenzar la ejecución material de sus mármoles o de sus pinturas, había realizado la obra en su cerebro detalladamente. Otro caso: Milton, ya ciego, dictaba a sus hijas las estrofas de «El paraíso perdido», asombrosamente perfectas. Señal de que las había escrito con anterioridad en su poderosa fantasía.

Si Carlos Romero—esta figura del drama que hoy bosqueja—logra poseer esa difícil facilidad en la expresión verbal o escrita, no será que tiene preparados en el intelecto los más difíciles y oscuros pensamientos? Ciudadano que conoce un secreto antiguo: «No hay nada que sea verdaderamente libre, sino el sabio.»

Le ha conducido ese secreto clásico al afán de procurarse un avituallamiento fuerte de civilización para lograr ser independiente, para poderse regir por su albedrío en todas las ocasiones difíciles de la vida?

Era dueño de su albedrío cuando se afilió a Izquierda Republicana, en contra de la moda imperialista de sus compañeros de carrera militar; imponía su albedrío cuando actuaba espléndidamente en la coalición antiterrorista que hizo rodar estrepitosamente al triunvirato Primo de Rivera, Martínez Anido, Calvo Sotelo; cumplía con su gusto al ser encerrado en prisiones militares por la defensa de sus ideales revolucionarios. También brillaba como una moneda de oro su libre voluntad en el momento de la petición fiscal de cadena perpetua para el reo.

¿Qué reo, lector? Allí el verdadero juez era Carlos Romero, ya que su albedrío es el que regia en el Consejo de guerra. El resultado era el propio fiscal, que quizá acusaba contra el parecer de su conciencia al convencido procesado. ¿No hay veces, lector, que la serenidad del reo forma violento contraste con la turbación y la inquietud de los magistrados que le juzgan?

El sabio, el hombre civilizado de verdad, es el único que goza de independencia. ¿Cultura de su carrera militar esta que poseía Carlos Romero?

Ya sería notable un caso de preparación profesional legítima aquí en España; aquí donde hay tantos personajes castrenses que no conocen más prácticas del oficio que la cuartelada soez, el pronunciamiento cobarde; aquí, donde el servilismo, la guapeza, la egolatría cerril, el despotismo de clase, son los únicos planes tácticos y estratégicos de ambiciones desenfundadas.

¿Cultura profesional? Ya sería de agradecer. ¿Recordáis las noticias de estos días, luchas entre los militares invasores y los militares facciosos? ¿Recordáis que ni siquiera conocen los satélites de Franco el manejo de las armas mecánicas? Ahí se halla el desprecio olímpico de los capitostes extranjeros hacia los ignorantes capistotes indígenas de la contraepopeya española.

II

No se trata, al nombrar la cultura de Carlos Romero, de sus

sultado fatal de una forma de angustia, de guerra, de tensión nerviosa indeclinable. Formas sin afeites, sin adornos superfluos, sin pompa de hojarasca, sin morbida sensualidad, que eran los atractivos de las publicaciones de la horrible decadencia monárquica.

«Conoces, lector, la nueva revista de Carlos Romero, titulada «Defensa Nacional»?

No es este acierto de la revista, no; se trata de otras cosas. Es que no basta ser persona cultivada. El asunto es más intrincado. ¿Cómo penetrar en esta grave cuestión del hallazgo del alma pudorosa de un hombre como Carlos Romero? Hablé con él en las horas febriles de las primeras jornadas de la guerra. Emoción democrática; actividad de dos días por día, temple acerado de carácter para la organización; resistencia de hombre robusto, plétorico de salud. Sin embargo, no pude descubrir el tesoro que buscaba. ¿Es torpeza mía o dificultad de la empresa?

He recurrido esta vez a un amigo inteligente. Antonio de Lezama, sentido tras la mesa de su despacho de comisario de guerra, sonrió. Y, conociendo por instinto de periodista lo que persigo, me contestó donosamente:

—El camarada Carlos Romero obra siempre como si de sus actos dependiera la suerte del Universo.

¿Conciencia del deber junto al albedrío de ser civilizado? Creo que las palabras del periodista comisario me han resuelto el problema.

¿Conciencia del deber? Faceta psicológica bien acusada. El espíritu del hombre sobre la materia. ¿Qué busca, qué intentan alcanzar aquí, en el vivir mortal y social, estos campeones del cumplimiento del deber? Honores, no son joyas suficientes; respeto, admiración y cariño, ya valen algo más; pero, y si recogen sólo ingrátitudes? Motivos más elevados mueven el dinamismo febril de la conciencia de estos seres humanos. No esperan premios ajenos; es una cuestión personal, interior; acaso si se les preguntase, ¿no contestarían así los Carlos Romero de la España leal?

«Oficio del sembrador, camarada: un grano produce una espiga; los granos de esta espiga son sembrados a su vez, y producen nuevos centenares de granos, continuando así indefinidamente la virtualidad de la especie de los cereales. Tal es, también, la siembra de las ideas.»

III

«Obra siempre como si de sus actos dependiera la suerte del Universo.» Estuvo acertado Antonio de Lezama al cristalizar en el tetraedro de una frase de Marco Aurelio, renovada por Kant, la psicología del teniente coronel Carlos Romero.

«No dependía, sin exageraciones, la suerte de la patria española del derrotero que tomasen los asuntos sangrientos de la rebelión? Carlos Romero lo vió

así y puso el fervor posible para contrarrestar las maniobras facciosas de los militares traidores. Ordenó en su cerebro las ideas populares; meditó rápido y audaz el golpe de mano del parque de Artillería de Madrid, que valió centenares de fusiles para los milicianos. Yo soy testigo del júbilo de aquel reparto de armas al pueblo. Todos a la vez querían entrar en la posesión de un fusil. Sin embargo, ante la mirada sugestionadora de Romero los milicianos en embrión formaron fila india para que fuese posible la normalización del reparto.

Mirada serena, llena de magnetismo, como la de todos los reconcentrados soñadores. Mirada resumante del líquido de la disciplina; mirada de organizador y guía de aquellos batallones de milicianos que realizaron proezas asombrosas; proezas como el episodio del puente de los Franceses, registrado ya en las actas del Municipio como uno de los broches de oro de la defensa de Madrid. Mirada serena del que se juega la vida en nombre del pueblo; del que se juega la vida felizmente con el convencimiento de que si llega la muerte en trance tal, la que llega

no es un sombrío esqueleto; es una moza gentil.

He dicho antes que la suerte y el porvenir de España dependían de las actividades que desarrollasen estos sembradores prácticos de ideas. ¿La suerte nada más de nuestra nación?

Reflexiona, lector: si la lucha que sostiene la España leal es una guerra a muerte, una guerra sin cuartel del proletariado y de la verdadera democracia contra el fascismo; si las características de la magna contienda tienen un concreto matiz internacional, puesto que interesa el resultado de la lucha a los trabajadores de todos los países, ¿resultará hipérbolico afirmar que afectan estos episodios de guerra a todo el sentimiento universal?

«Como si de tus actos dependiese la suerte del Universo.» Así es la realidad de la emoción que ponen en su empresa de gigantes los hombres como Carlos Romero. Es la plena conciencia del «yo», que lleva como premio único la satisfacción de utilidad para la masa de trabajadores. Nación que retiene tanto ciudadano, tanto civismo, ¿cómo podrá ser sojuzgada por los bárbaros invasores?

Supervivencia, lector; tal palabra, intencionalmente, no significa otra cosa que la supervivencia del deber cumplido. Es la conciencia socrática que resucita en España.

Contrafigura: Millán Astray

Si Carlos Romero es la conciencia siempre vigilante, la supervivencia de la personalidad por medio del cumplimiento del deber; si esta figura del drama es símbolo del sembrador en el terreno fértil del pueblo, su contrafigura es la inconsciencia, el fulminante estérilmente preparado para producir las catástrofes.

Sus obras son de carácter negativo. Crea el Tercio que la colonización del territorio marroquí, como algunos desaprensivos encomenderos organizaron las «razzias» devastadoras en la América española para sojuzgar despoticamente a los naturales. Obra de resultados catastróficos

«Si nuestra cultura fuéese sólo la de las aportaciones de Castilla, estaría tan mutilada como usted: manca, con un ojo nada más, sin narices, con una mejilla de menos.

«Verdad, lector, que le faltó añadir a D. Miguel una cosa»

EPISODIOS DE LA EPOPEYA ESPAÑOLA

Figuras y contrafiguras del drama

Carlos Romero



Carlos Romero

gel que antes de comenzar la ejecución material de sus mármoles o de sus pinturas, había realizado la obra en su cerebro detalladamente. Otro caso: Milton, ya ciego, dictaba a sus hijas las estrofas de «El paraíso perdido», asombrosamente perfectas. Señal de que las había escrito con anterioridad en su poderosa fantasía.

Si Carlos Romero—esta figura del drama que hoy bosqueja—logra poseer esa difícil facilidad en la expresión verbal o escrita, no será que tiene preparados en el intelecto los más difíciles y oscuros pensamientos? Ciudadano que conoce un secreto antiguo: «No hay nada que sea verdaderamente libre, sino el sabio.»

Le ha conducido ese secreto clásico al afán de procurarse un avituallamiento fuerte de civilización para lograr ser independiente, para poderse regir por su albedrío en todas las ocasiones difíciles de la vida?

Era dueño de su albedrío cuando se afilió a Izquierda Republicana, en contra de la moda imperialista de sus compañeros de carrera militar; imponía su albedrío cuando actuaba espléndidamente en la coalición antiterrorista que hizo rodar estrepitosamente al triunvirato Primo de Rivera, Martínez Anido, Calvo Sotelo; cumplía con su gusto al ser encerrado en prisiones militares por la defensa de sus ideales revolucionarios. También brillaba como una moneda de oro su libre voluntad en el momento de la petición fiscal de cadena perpetua para el reo.

¿Qué reo, lector? Allí el verdadero juez era Carlos Romero, ya que su albedrío es el que regia en el Consejo de guerra. El resultado era el propio fiscal, que quizá acusaba contra el parecer de su conciencia al convencido procesado. ¿No hay veces, lector, que la serenidad del reo forma violento contraste con la turbación y la inquietud de los magistrados que le juzgan?

El sabio, el hombre civilizado de verdad, es el único que goza de independencia. ¿Cultura de su carrera militar esta que poseía Carlos Romero?

Ya sería notable un caso de preparación profesional legítima aquí en España; aquí donde hay tantos personajes castrenses que no conocen más prácticas del oficio que la cuartelada soez, el pronunciamiento cobarde; aquí, donde el servilismo, la guapeza, la egolatría cerril, el despotismo de clase, son los únicos planes tácticos y estratégicos de ambiciones desenfundadas.

¿Cultura profesional? Ya sería de agradecer. ¿Recordáis las noticias de estos días, luchas entre los militares invasores y los militares facciosos? ¿Recordáis que ni siquiera conocen los satélites de Franco el manejo de las armas mecánicas? Ahí se halla el desprecio olímpico de los capitostes extranjeros hacia los ignorantes capistotes indígenas de la contraepopeya española.

II

No se trata, al nombrar la cultura de Carlos Romero, de sus

sultado fatal de una forma de angustia, de guerra, de tensión nerviosa indeclinable. Formas sin afeites, sin adornos superfluos, sin pompa de hojarasca, sin morbida sensualidad, que eran los atractivos de las publicaciones de la horrible decadencia monárquica.

«Conoces, lector, la nueva revista de Carlos Romero, titulada «Defensa Nacional»?

No es este acierto de la revista, no; se trata de otras cosas. Es que no basta ser persona cultivada. El asunto es más intrincado. ¿Cómo penetrar en esta grave cuestión del hallazgo del alma pudorosa de un hombre como Carlos Romero? Hablé con él en las horas febriles de las primeras jornadas de la guerra. Emoción democrática; actividad de dos días por día, temple acerado de carácter para la organización; resistencia de hombre robusto, plétorico de salud. Sin embargo, no pude descubrir el tesoro que buscaba. ¿Es torpeza mía o dificultad de la empresa?

He recurrido esta vez a un amigo inteligente. Antonio de Lezama, sentido tras la mesa de su despacho de comisario de guerra, sonrió. Y, conociendo por instinto de periodista lo que persigo, me contestó donosamente:

—El camarada Carlos Romero obra siempre como si de sus actos dependiera la suerte del Universo.

¿Conciencia del deber junto al albedrío de ser civilizado? Creo que las palabras del periodista comisario me han resuelto el problema.

¿Conciencia del deber? Faceta psicológica bien acusada. El espíritu del hombre sobre la materia. ¿Qué busca, qué intentan alcanzar aquí, en el vivir mortal y social, estos campeones del cumplimiento del deber? Honores, no son joyas suficientes; respeto, admiración y cariño, ya valen algo más; pero, y si recogen sólo ingrátitudes? Motivos más elevados mueven el dinamismo febril de la conciencia de estos seres humanos. No esperan premios ajenos; es una cuestión personal, interior; acaso si se les preguntase, ¿no contestarían así los Carlos Romero de la España leal?

«Oficio del sembrador, camarada: un grano produce una espiga; los granos de esta espiga son sembrados a su vez, y producen nuevos centenares de granos, continuando así indefinidamente la virtualidad de la especie de los cereales. Tal es, también, la siembra de las ideas.»

III

«Obra siempre como si de sus actos dependiera la suerte del Universo.» Estuvo acertado Antonio de Lezama al cristalizar en el tetraedro de una frase de Marco Aurelio, renovada por Kant, la psicología del teniente coronel Carlos Romero.

«No dependía, sin exageraciones, la suerte de la patria española del derrotero que tomasen los asuntos sangrientos de la rebelión? Carlos Romero lo vió

así y puso el fervor posible para contrarrestar las maniobras facciosas de los militares traidores. Ordenó en su cerebro las ideas populares; meditó rápido y audaz el golpe de mano del parque de Artillería de Madrid, que valió centenares de fusiles para los milicianos. Yo soy testigo del júbilo de aquel reparto de armas al pueblo. Todos a la vez querían entrar en la posesión de un fusil. Sin embargo, ante la mirada sugestionadora de Romero los milicianos en embrión formaron fila india para que fuese posible la normalización del reparto.

Mirada serena, llena de magnetismo, como la de todos los reconcentrados soñadores. Mirada resumante del líquido de la disciplina; mirada de organizador y guía de aquellos batallones de milicianos que realizaron proezas asombrosas; proezas como el episodio del puente de los Franceses, registrado ya en las actas del Municipio como uno de los broches de oro de la defensa de Madrid. Mirada serena del que se juega la vida en nombre del pueblo; del que se juega la vida felizmente con el convencimiento de que si llega la muerte en trance tal, la que llega

no es un sombrío esqueleto; es una moza gentil.

He dicho antes que la suerte y el porvenir de España dependían de las actividades que desarrollasen estos sembradores prácticos de ideas. ¿La suerte nada más de nuestra nación?

Reflexiona, lector: si la lucha que sostiene la España leal es una guerra a muerte, una guerra sin cuartel del proletariado y de la verdadera democracia contra el fascismo; si las características de la magna contienda tienen un concreto matiz internacional, puesto que interesa el resultado de la lucha a los trabajadores de todos los países, ¿resultará hipérbolico afirmar que afectan estos episodios de guerra a todo el sentimiento universal?

«Como si de tus actos dependiese la suerte del Universo.» Así es la realidad de la emoción que ponen en su empresa de gigantes los hombres como Carlos Romero. Es la plena conciencia del «yo», que lleva como premio único la satisfacción de utilidad para la masa de trabajadores. Nación que retiene tanto ciudadano, tanto civismo, ¿cómo podrá ser sojuzgada por los bárbaros invasores?

Supervivencia, lector; tal palabra, intencionalmente, no significa otra cosa que la supervivencia del deber cumplido. Es la conciencia socrática que resucita en España.

Contrafigura: Millán Astray

Si Carlos Romero es la conciencia siempre vigilante, la supervivencia de la personalidad por medio del cumplimiento del deber; si esta figura del drama es símbolo del sembrador en el terreno fértil del pueblo, su contrafigura es la inconsciencia, el fulminante estérilmente preparado para producir las catástrofes.

Sus obras son de carácter negativo. Crea el Tercio que la colonización del territorio marroquí, como algunos desaprensivos encomenderos organizaron las «razzias» devastadoras en la América española para sojuzgar despoticamente a los naturales. Obra de resultados catastróficos

«Si nuestra cultura fuéese sólo la de las aportaciones de Castilla, estaría tan mutilada como usted: manca, con un ojo nada más, sin narices, con una mejilla de menos.

«Verdad, lector, que le faltó añadir a D. Miguel una cosa»

CONGRESO PROVINCIAL DEL PARTIDO SOCIALISTA EN CASTELLÓN

Discursos de Belarmino Tomás, Lamonedá y González Peña

Castellón, 17.—En el teatro Municipal se ha celebrado el acto de clausura del Congreso provincial del Partido Socialista. El local estaba repleto de público y abundaban las pancartas. Una de ellas, de los evadidos de Pamplona, saluda al pueblo de Castellón.

Belarmino Tomás fué muy aplaudido, obligándosele a hablar. Dijo que no era partidario en estos momentos de la celebración de mítines, sino de una acción decidida para apiastar al fascismo. Señala la diferencia que existe en la retaguardia del Norte y la de Castellón, que puede mostrarse alegre y confiada. «Tenemos la casi seguridad de que el Norte, a pesar de la evacuación de Ribba y sostener ahora un ataque terrible, no caerá en manos del fascismo. Únicamente ocurrirá esto cuando se haya convertido en un verdadero cementerio.» Se dirige a las mujeres de Castellón, diciendo que las del Norte aconsejan a sus hijos y esposos empuñar las armas.

Lamonedá se ocupa de las labores del Congreso, «que—dice—han revestido una gran sencillez, pero que han sido de un gran contenido. Hemos ofrecido los socialistas al Universo, especialmente a Italia y a Alemania, un ejemplo heroico.» Contestando a Belarmino Tomás, dice que Levante, formando numerosos batallones, bien disciplinados, no es tan feliz como parece. «Este tercer Congreso—agrega—ha sido el de la cordialidad, limando asperezas. No habrá tenido resonancia; pero ha dado un ejemplo que deben seguir otras provincias. La labor realizada es de profunda raíz socialista.

Nosotros no somos un partido de masas. Queremos calidad, no cantidad. Nuestra recta línea de conducta ha hecho que contemos

con millares de simpatizantes, cuyas masas nos siguen. Los partidos que se entregan a la cantidad no son guías de las masas, sino «esclavos de ellas.» Anunció que se va a hacer una gran propaganda escrita.

Cuando se levanta a hablar González Peña, es ovacionadísimo. «El Partido Socialista—comienza diciendo—es partidario de la acción integral. Creyó a raíz del movimiento que era mejor defender las doctrinas empuñando las armas que discursando, y no se podrá decir que los dirigentes no estavamos en las trincheras.

Se refiere a varios hechos en los que se demuestra que el Partido Socialista dió cuanto tenía que dar. En la lucha presente ha sido pródigo en dar la sangre de sus militantes por la libertad del pueblo. El Partido Socialista lucha por un pueblo, no por un partido. Los hombres en el partido son secundarios. Lo esencial, lo fundamental, es el partido en sí. Quien no se deje controlar tiene la puerta abierta.

Se ocupa de las clasificaciones caprichosas que del Partido Socialista se habían hecho, sobre la línea centrista, reformista, etc. «Yo he creído—dice—que los que estaban en la línea de parapetos ocupaban puestos de verdadera línea del partido. Nuestras conversaciones con los militantes del Partido Comunista se llevan con lealtad por ambas partes, y creemos que puede ser una realidad la fusión, cosa que también deben hacer los demás partidos.»

Manifiesta haber tenido la satisfacción de abrazar al teniente coronel Alejandro, con el que estuvo en la cárcel de Oviedo como complicado en la revolución de Octubre.

«Creo que los carabineros que manda Alejandro cumplirán con su deber hasta conseguir la victoria.» (Ovación prolongada.)

PESQUISAS INCESANTES

Continúa ignorándose el paradero del héroe polar Levanevski

Comunicado de la Comisión organizadora del raid

Moscú, 17.—La Comisión gubernamental organizadora del «raid» Moscú-América del Norte ha publicado el comunicado siguiente:

«Todas las estaciones polares de telegrafía sin hilos continúan a la escucha para ver si captan noticias del avión de Levanevski; pero hasta ahora nada preciso se ha recibido, si bien se supone que tal vez los aparatos de radio del avión no deben funcionar de manera normal.

El rompedor «Krassin» ha cargado carburante en el cabo Schmidt y tres aviones monomotores ligeros, que terminarán seguramente hoy. Después se dirigirá hacia las costas de Alaska y desde ahí hacia el Norte.

El aviador polar Zadkov, pilotando un hidroavión, bimotor «N. 2», llegó ayer a Markovo, procedente de Okhotsk, vía Pendjina. El aparato amarró en la orilla del Anadyr, de donde despegará hoy, dirigiéndose hacia Wellen. Para aumentar el radio de acción del vuelo hasta 3.500 kilómetros, se han dispuesto unos depósitos de esencia suplementarios en tres aviones, marca «Ant. 6», en Moscú.»

Se captan débiles señales, que se cree proceden de Levanevski

Washington, 17.—El embajador ruso ha recibido un despacho de Moscú anunciando que varias estaciones de Rusia y Siberia han interceptado débiles señales, que se cree procedan de Levanevski.

«Y descacharrada, como su cerebro y como su conciencia.»

Más genialidades del gran historiador: el grito alumbreado por él de «Viva la muerte! Confieso que en este momento estubo acertado. ¿Qué otra cosa que la muerte puede vivir allí? La muerte tras los remordimientos.

Si piensan un momento con ánimo lúcido en la horrible carnicería que han desarrollado en su misma patria, ¿qué otro grito que ese viva la muerte! pueden pronunciar? Si contemplan con una mirada penetrante la nación idolatrada, invadida por los bárbaros, maltratados y esclavizados, los hijos y las hijas de España, ¿no es natural que reclamen a la muerte para que les liberte del horror de ser los verdugos de sus hermanos? Si el espectáculo de las ciudades destruidas, de los campos abandonados, de los cementerios ya sin un palmo de tierra para nuevas tumbas, de los asilos y hospitales llenos de heridos y las calles de inválidos; si meditan un instante en la terrible visión de la España rota y desangrada, ¿qué remedio les queda más que gritar viva la muerte!

Así está bien. La despreciable contrafigura Millán Astray es un muerto vivo extraordinariamente; un muerto que le reclama la fosa para descanso de sus mismas cavilaciones.

POMPONIO MELA

(Prohibida la reproducción.)